



Costa Rica

**FENATSEA, Federación Nacional de Trabajadores del
Sector Autónomo**

**CMTC, Central del Movimiento de
Trabajadores Costarricenses**

**Randall Zúñiga Barboza,
Secretario General**

Por iniciativa de la dirigencia de la CMTC, a finales del año 2009 se inicia el proceso de organización de la FENATSEA, oficialmente constituida el febrero del año 2012, en el marco de la estrategia de renovación de la estructura organizativa

de los trabajadores y las trabajadoras del Sector Informal de la Economía.

Características generales. La principal organización de la Federación es SINTRACOPEA (Sindicato de Trabajadores Comerciante Patentados Estacionarios y Afines), constituida en el año 2010. La descripción ocupacional que ha establecido es: autónomos estacionarios, que cuentan con kioscos (chinamos) patentados, y pagan cuota fija a la Federación; y autónomos irregulares, que no tienen patentes, a los que alude en término “afines”. Incluye algunos vendedores de lotería a título individual

La Federación también está conformada por SINPESCA (Sindicato de la Pesca Artesanal), ASUMOPROVI., Asociación dedicada a buscar proyectos de vivienda, liderada en su mayoría por mujeres, y COOPETRAVEN R.L, fundada con el objetivo estratégico inmediato de solventar las carencias que tienen algunos trabajadores autónomos en cuanto a mercaderías que usualmente son cotizadas por los transeúntes en épocas navideñas (uvas, manzanas; entre otros), así como para la creación de un centro de acopio. Este centro generaría empleo y se convertiría en distribuidor directo de las mercaderías de los vendedores. En cuanto al sector agropecuario, eliminaría la intermediación entre los productos y los vendedores.

La Federación está ubicada básicamente en cuatro provincias de las siete que componen el territorio nacional. La mayoría de la afiliación se concentra en la capital San José y en zonas más frecuentadas por los transeúntes, ubicadas principalmente en las cercanías de las paradas de autobuses y las céntricas.

La afiliación mayoritaria se ubica en los cantones de Pérez Zeledón y Desamparados, que son los más grandes de la provincia de San José. La segunda provincia es Cartago, antigua capital, donde mantiene una afiliación regular. El cantón Guápiles de la provincia de Limón, también cuentan con afiliación de trabajadores patentados.

Por último, en la zona del Pacífico se encuentra la provincia de Guanacaste, que es un territorio de playas promovido por el gobierno como sector turístico, incluyendo la reciente construcción de un aeropuerto internacional. Las constantes visitas de los extranjeros han sido aprovechadas por los artesanos que comercializan sus productos bajo la modalidad del permiso denominado de “tolerancia”, el cual es otorgado por la Municipalidad de la zona, por un periodo de tres meses.

El financiamiento de la Federación depende de las cuotas fijas las cuales solamente pagan un aproximado de 20% de sus afiliados debido a las malas condiciones económicas, así como la realización de rifas y paseos para recolectar dinero y de alguna manera ir dándole la oportunidad de compartir con sus familias y el resto de los afiliados así como fomentar la solidaridad.

Actividades. Las áreas estratégicas son:

-asesoría en materia legal y comercial, y servicios, dando prioridad a la mediación ante la Municipalidad para obtener los permisos y las patentes donde ubican sus kioscos. Existen dos tipos de sectores: los estacionarios y los Irregulares, este último son los que tienen una determinada mercadería, deambulan o se ubican momentáneamente en lugares específicos. En el caso de los patentados estacionarios sus espacios están determinados. Los

servicios también se dan en los casos de los trabajadores que requieren trasladarse; se les capacita en derechos humanos y en cómo ser un buen vendedor. Actualmente, la Federación está participando de un convenio con el Instituto Nacional de Aprendizaje (INA) donde los están capacitando en tres áreas fundamentales y necesarias para este sector: servicio al cliente, manipulación de alimentos, bisutería.

-una red de solidaridad como apoyo cuando alguno de los vendedores no cuenta con el dinero para abastecerse de mercadería. Con esta política de solidaridad se contrarresta a los acreedores extranjeros que en ocasiones han facilitado dinero, pero el pago de las cuotas deja a los deudores sin posibilidad de cancelación porque los intereses de las deudas son impagables y en esto se someten a riesgos donde la integridad personal corre peligro.

-negociaciones con las autoridades de la Caja Costarricense de Seguro Social, donde plantean un colectivo de aseguranza independiente con un porcentaje de pago menor que los seguros voluntarios, pretendiendo que el mismo tenga cobertura de invalidez, vejez y muerte.

-se negocia con la Alcaldía el establecimiento de Mercaditos.

-a mediano plazo tiene planeado un Centro de Acopio, para lo cual se está buscando financiamiento.

-en materia legislativa, con el apoyo de la CMTC, la Federación ha hecho una propuesta que tiene como objetivo ser convertido en proyecto de ley, denominado: “El Trabajador Autónomo en la Economía Informal”.

Solidaridad y alianzas. A nivel nacional, cuenta con el apoyo incondicional de la CMTC, y, en particular, una alianza con la Federación de la Construcción (FENATI), que también está afiliada a la CMTC. Como su afiliación es de trabajadores de las distintas áreas de la construcción, y en su mayoría son migrantes de nacionalidad nicaragüense; cuando a FENATSEA le llega una afiliación de trabajador autónomo extranjero en condición irregular, este inmediatamente lo traslada a FENATI para que se afilie

·
En 2013, el Sindicato se ha incorporado a Streetnet Internacional.